

BAB III

METODOLOGI PENELITIAN

A. Metode Penelitian

Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode deskriptif. Menurut Arikunto (2013:3), “Metode deskriptif adalah penelitian yang memaparkan atau menggambarkan suatu hal, misalnya keadaan kondisi, situasi, peristiwa, kegiatan dan lain-lain.” Dengan perkataan lain, penelitian deskriptif adalah mengambil masalah atau memusatkan perhatian kepada masalah-masalah topik sebagaimana adanya.

Dalam penelitian ini penulis mendeskripsikan salah satu struktur dari novel *Buku Besar Peminum Kopi* karya Andrea Hirata, yaitu pesan moral.

B. Pendekatan

Pendekatan yang digunakan dalam penelitian ini adalah pendekatan sosiologi sastra. Pendekatan ini bertolak dari pandangan bahwa sastra merupakan cermin kehidupan masyarakat. Melalui karya sastra, pengarang mengungkapkan suka duka kehidupan dan memperlihatkan segi-segi sosial untuk menunjang pembinaan dan pengembangan tata kehidupan. Sosiologi sastra menurut Endraswara (2011:5) adalah cabang penelitian sastra yang memanfaatkan faktor sosial sebagai pembangun sastra. Penelitian ini banyak diminati oleh peneliti yang ingin melihat sastra sebagai cermin kehidupan masyarakat.

Pendekatan sosiologi sastra dalam penelitian ini digunakan untuk melihat pesan moral novel *Buku Besar Peminum Kopi* karya Andrea Hirata.

C. Data dan Sumber Data

Data adalah segala fakta dan angka yang dapat dijadikan bahan untuk menyusun suatu informasi (Arikunto, 2013:161). Lebih lanjut, menurut Arikunto (2013:172), sumber data adalah subjek dari mana data dapat diperoleh. Penelitian ini menggunakan dua sumber data yang selanjutnya diklasifikasikan menjadi data primer dan data sekunder.

1. Data Primer

Menurut Arikunto (2013:172), data primer adalah data yang dikumpulkan melalui pihak pertama, biasanya dapat melalui wawancara, jejak pendapat dan lain-lain” . Sumber data primer penelitian ini adalah novel *Buku Besar Peminum Kopi* karya Andrea Hirata yang memiliki ketebalan 360 halaman, cetakan pertama Februari 2020. Novel ini diterbitkan oleh Bentang, Yogyakarta, dengan ilustrasi sebuah cangkir.

2. Data Sekunder

Menurut Arikunto (2013:22), “ Data sekunder adalah data yang diperoleh dari dokumen-dokumen grafis (tabel, catatan, notulen rapat, SMS dan lain-lain), foto-foto, film, rekaman vidio, benda-benda, dan lain-lain yang dapat memperkaya data primer” . Data sekunder dalam penelitian ini adalah skripsi, buku-buku sastra, *website*, dan buku lain yang relevan dengan penelitian ini.

D. Teknik dan Prosedur Pengumpulan Data

Teknik pengumpulan data yang penulis gunakan dalam penelitian ini adalah teknik dokumentasi. Menurut Usman dan Akbar (2014:69), teknik pengumpulan data dengan dokumentasi ialah pengambilan data yang diperoleh melalui dokumen-dokumen. Dokumen utama yang digunakan dalam penelitian ini adalah novel *Buku Besar Peminum Kopi* karya Andrea Hirata. Langkah-langkah yang ditempuh dalam pengumpulan data adalah sebagai berikut.

1. Membaca novel *Buku Besar Peminum Kopi* karya Andrea Hirata secara teliti berulang-ulang.
2. Membuat sinopsis novel *Buku Besar Peminum Kopi* karya Andrea Hirata.

E. Teknik dan Prosedur Penganalisisan Data

Untuk menganalisis data penulis menggunakan teknik analisis karya fiksi. Menurut Nurgiyantoro (2013:30), analisis karya fiksi yaitu penelaahan, penyelidikan yang merupakan perbendaharaan dari pembuatan, mengkaji, menelaah, mengurai karya itu atas pesan moralnya. Langkah-langkah yang ditempuh dalam penganalisisan data adalah sebagai berikut.

1. Mengidentifikasi pesan moral dalam novel *Buku Besar Peminum Kopi* karya Andrea Hirata.
3. Mengklasifikasikan pesan moral dalam novel *Buku Besar Peminum Kopi* karya Andrea Hirata.
4. Menginterpretasikan hasil analisis.
5. Membuat simpulan.